

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcional al número de inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 14.

Mahón, lunes 6 Agosto de 1894.

N.º 3.903

SECCION POLITICA

Mendigos en coche

¡Bueno, pero bueno, es el artículo que escribe en *El Disco*, periódico dedicado a las empresas ferroviarias, su director Juan Niporotras, hombre que, sin duda, no sólo sabe donde le aprieta el zapato, sino también los puntos que calzan las susodichas empresas!

Titúlase el artículo *Mendigos en coche*, y en verdad os digo que merece la pena de ser leído, siquiera para saber el fundamento de las quejas y lo justificado de los auxilios formulados y pedidos por las Compañías de ferrocarriles.

Allí puede ver el curioso lector algunos datos referentes a la Compañía del Norte, instructivos y amenos; allí puede saber qué empleo se da a los capitales que debieran servir para construir vías dobles, reformar el material, pagar decorosamente a los empleados de corto sueldo y otras bagatelas *ejusdem fufuris*.

Allí verá, por ejemplo, que la compañía tiene tres consejos: uno en Madrid, otro en Barcelona y otro en París; el de Madrid se compone de diez y seis consejeros que, a veinte mil pesetas, termino medio, representan un gasto anual de un millón ochocientos ochenta mil reales; el de Barcelona tiene siete, al frente de los cuales está el marqués de Comillas, que reside habitualmente en Madrid, y cuesta quinientos noventa mil reales; el de París cuenta doce consejeros que, como franceses, cobran más que los españoles, y al tipo de 30,000 pesetas, cuestan un total de un millón cuatrocientos cuarenta mil reales, sin contar gastos de instalación y cambio. Ocioso es decir que la compañía resulta; ó si no resulta debe resultar, maravillosamente aconsejada.

Como dirigida ¡oh! lo está como debieran estarlo los trenes. Tiene un director con diez mil duros de sueldo, y cinco mil más por... por... cómo se llamará eso: por gastos de representación, alfileres, ó como ustedes quieran; otro adjunto con siete mil y tres mil más de gratificación, y un subdirector con cinco mil y tres mil respectivamente. Hay además, en la empresa ingenieros que cuestan cincuenta y cuatro mil

reales (el señor Gasset); jefes de sección con veintinueve mil quinientos; inspectores con treinta y seis mil; jefes de depósito con veintiocho mil; jefes de lo contencioso con sesenta mil, y así sucesivamente.

Pues bien; esa compañía, que puede pagar sueldos y gratificaciones de esa especie, pide el auxilio de la nación entera, de los industriales, de los comerciantes, de los agricultores, de todos, en fin, para salir de su situación angustiosa y tristísima y eso que el Sr. Niporotras, no habla de la inversión dada a las colosales ganancias de los pasados años ni de los dividendos, ni de los innumerables despilfarros que hubieran bastado a arruinar una compañía menos poderosa que la del Norte.

El auxilio de la nación entera! Figúrense la cara que pondrán en los pueblos los cosecheros, los ganaderos, los gañanes, esquilados, vejados, aburridos, hambrientos, al saber que no bastan sus esfuerzos constantes a salvar de la ruina a esas poderosas empresas.

Ya viendo estoy el duelo de los comerciantes concursados, de los abogados sin pleitos, de los médicos sin enfermos, de los obreros sin pan, de los mendigos sin albergue al saber que por su culpa, por su abandono, por su incuria, perecen esas potentes compañías. ¡Qué vergüenza! Un pueblo próspero, donde el derecho es norma de las costumbres, donde el trabajo es recompensado, y austeros los Gobiernos y el impuesto exiguo, dejar morir a esas compañías, humildes, miserables, olvidadas, más justas, más útiles más benéficas que las otras fuerzas vivas de la nación, y sobre todo, inspiradas por un más acendrado patriotismo, aunque no más porque son extranjeras!

Ayudad, ayudad á esas empresas, restaurad esos capitales, levantad esos créditos. No son culpables, no, esas Compañías de los males sin cuento que á la Patria agobian. Poned la mano sobre vuestro pecho, escuchad la voz pagada de vuestra conciencia, procurar remover los escombros de vuestra virilidad extinguida, y decid luego si no sois vosotros mismos los culpables.

A. Z.

(La Justicia).

CORREO DE HOY

Telegramas

Madrid 2, 10'30 n.

Ha comenzado hoy, en Lyon, la vista del proceso contra Caserio.

Se han tomado precauciones extraordinarias. Desde dos horas antes de la señalada para comenzar la vista estaban vigilados con gran minuciosidad los alrededores por numerosa guardia secreta.

Dos filas de guardias del orden y algunos soldados de caballería custodiaban la entrada, y otros tantos rodeaban el palacio de Justicia.

Al llegar á la puerta se exigió la papeleta al público; hasta los magistrados estaban sujetos á este requisito.

El público llenaba la vía. Cuando llegó el carruaje celular un fuerte murmullo se oyó entre los que esperaban.

Otro murmullo se oyó en la sala cuando entró Caserio ante el tribunal, mostrando un cinismo inconcebible, y desafiando con su mirada á los magistrados y al público.

Comenzó el interrogatorio, después de la lectura del atestado.

Caserio contestó con gran firmeza y calma á las preguntas de nacionalidad, profesión etc.

Presidente:—Conocéis que estáis ante el tribunal y que debéis contestarle, con toda clarividencia?

Caserio:—Estoy en el perfecto dominio de mis facultades.

P.—Recordais haber visto alguna vez esta arma? (Se le exhibe el puñal).

C.—Es un cuchillo que compré en Cete para matar al presidente Carnot.

P.—Relatad lo que hicisteis en Lyon.

C.—Llegué, busqué una ocasión para matar al tirano. La encontré y tuve la satisfacción de que Carnot me mirase cuando iba á clavarle el cuchillo, es decir se hizo cargo perfectamente de que le iba á matar sin poder evitarlo. Ya veis que no podía pedir más.

P.—Qué impresion os produjo la mirada de vuestra víctima?

C.—Absolutamente ninguna, señor Presidente. (Rie cínicamente.) No os ha de extrañar esto, cuando sabéis el odio que siento por los Jefes de Estado.

P.—¿Persistís en negar que teneis cómplices?

C.—No los tengo, ni los he tenido. Defiendo personalmente una causa justa.

P.—¿Es cierto que habeis dicho que mataríais al Papa y al Rey Humberto?

C.—Mal puedo decirlo, cuando es imposible, porque nunca están juntos; (Sensación.) por lo demás nada tendría de particular que perdieran la vida el día menos pensado.

Continúa la declaración sin añadir nada nuevo.

Los testigos tampoco han añadido nada que no sea sabido.

Valencia 2, 2 t.

El *Mercantil* Valenciano dice que el nuevo itinerario de los vapores mallorquines durará poco tiempo, y que se hacen activas gestiones para que las cosas queden como antes.

El comercio ha visto con gran disgusto la variación, creyendo que los motivos de justificación que alega la empresa mallorquina se deben al poco acierto en la explotación del servicio, resultando cari-

simo el precio del pasaje. Lamentábase de que en vez de estudiar los medios de facilitar las comunicaciones se trabajase por el aislamiento y la muerte de todo progreso.

Madrid 2, 10'30 n.

En una entrevista entre el Sr. Nocedal y un redactor de *El Heraldo* ha dicho aquel que es indispensable la pronta reconciliación entre integristas y carlistas, y que tendrá lugar en breve plazo.

Se ha recibido la noticia de la declaración oficial de la guerra entre China y Japón.

Madrid 26.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 22'60 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina 30'65 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 30'00.

Valencia 3, 10'45 m.

La *Correspondencia* de Valencia, lamentándose de la reforma llevada á cabo en el itinerario de correos de Mallorca, dice que convendría que la Cámara de Comercio y el comercio de esta capital reclamasen contra la mencionada reforma que disminuye las relaciones comerciales entre esas islas y la península.

El lunes próximo marchará á las Cortes el gobernador civil Sr. Madrid Davila.

Madrid 3, 6'15 t.

M. Casimiro Perjer es rigurosamente custodiado en el castillo de Pont-sur-Seine, juntamente con su esposa e hijos donde pasarán la temporada de verano.

El Nuevo presidente recibe consecutivamente anónimos amenazadores, advirtiéndole que si no indulta á los condenados á muerte por delitos anarquistas, sucumbirán el y toda su familia.

Madrid 3, 11 n.

The Times publica hoy un artículo manifestando que no se trata sólo de lo que los intereses comerciales pueden padecer á causa de la guerra entre China y Japón, sino que hay otras consideraciones de otro orden que podrían hacer más peligrosa para la paz europea la campaña entre chinos y japoneses.

La opinión no parece haber quedado muy satisfecha con el envío del buque «Don Juan de Austria» á China.

A todo el mundo parece que debían enviarse otros buques de mejores condiciones.

En los centros oficiales continúa negándose que el general Cerero, gobernador militar de Melilla, haya presentado la dimisión.

Madrid 3, 11'45 n.

El moro Kanar, que se encuentra desde hace tres días en Madrid, ha solicitado una entrevista con el general López Domínguez.

Este se ha negado á acceder al ruego de Kanar.

Le recibirá el general Bascarán. El domingo ó lunes se celebrará Consejo ministros para tratar nuevamente acerca de la cuestión del patronato de los frailes de Filipinas.

Madrid 4'1 m.
El Sr. Maura ha declarado que es innecesaria la modificación del gabinete, porque vendría á tener el mismo sentido que ahora.

Las autoridades de Marsella han negado al doctor Veranes el permiso para visitar los hospitales.

Coméntase lo que Veranes telegrafía respecto á sus impresiones sobre el cólera de Marsella, diciendo que no es importado, sino reproducido.

Madrid 4, 2'45 m.

Un incendio formidable se ha declarado en los almacenes de la calle del Conde de Barajas esta madrugada á las dos y media quedando casi totalmente destruidos.

En la Puerta del Sol dos sujetos que salían de una casa de juego dispararon seis tiros de revólver causando gran alarma.

Acudió un agente de la autoridad que quedó herido gravemente.

También hay otro herido.

Un guardia civil detuvo á uno de los promovedores de dicha alarma.

Caserio un buen chico!

Telegráfico de Lyon que un monje llamado Buratu, paisano del asesino Caserio, dijo en una entrevista tenida con un «reporter» estas palabras:

«Soy algo más que paisano de Caserio; pues soy su compañero de colegio y su amigo. Yo le conocí en la escuela elemental de Motta Visconti, y fué durante algunos años mi compañero inseparable.

Su madre, una infeliz, le educó en los más sanos principios religiosos. Aunque de carácter taciturno era un inteligente discípulo, pero que no era dócil y muy asiduo en el trabajo. Gustaba poco de pasatiempos y se mantenía, por lo general, apartado durante los recreos de sus compañeros. Recuerdo aún una pelotera que tuvimos los dos una vez; propuse yo robar de un huerto cercano al colegio unas ciruelas; al oír Caserio mi proposición púsose hecho una furia; y después de haberme insultado severamente estuvo muchos días sin hablarme ni mirarme la cara.

Mi primera intención fué irme á Lyon para asistirle en sus últimos momentos, pero habiéndome mis superiores indicado que no debía emprender semejante viaje, desistí de él no sin grandísima pena.»

La Jota

De los periódicos zaragozanos copiamos las siguientes coplas que cantó el Orfeón aragonés en la serenata con que obsequió al Ayuntamiento dimidente.

Las coplas, como se verá, son alusivas al asunto.

Con los aires de la Jota se presenta el Orfeón, para expresar á todos su más ferviente adhesión.

Los votos de Zaragoza os otorgaron la banda, y hoy habéis acreditado que sois dignos de llevarla.

Unida á vuestra protesta va la nuestra verdadera, y á la nuestra seguirá la de Zaragoza entera.

Pensad que hay en nuestro escudo como divisa un león, y el león está diciendo: «Jamás se humilla Aragón.»

Junto á la puerta del Angel hay dos leones de piedra,

y de piedra serán siempre, suceda lo que suceda.

Os damos la despedida, y nada más os decimos, que á veces es el silencio el lenguaje más sentido.

MAHÓN

Al católico Sr. Francisco

Amigo mío: En su propio libro página 36 dice V.: «Pero á nosotros no nos satisfacen tales estadísticas y vamos á hacerla en términos más concretos», á V. pues, y no á la oficial, ni á la del Sr. Medrano.

Se extraña V. de unas preguntas amigo Francisco, que para extrañarse de ellas, es preciso hallarse en el último grado de obcecación.

Vamos al caso:

Un católico mahonés pregunta á otro de San Cristobal que ha publicado una estadística de los católicos españoles: «¿Los católicos (de Mahón) donde están?» Y al estadista de San Cristobal le hace gracia la pregunta; no le parece pregunta, y la deja sin contestar.

Esto viene á demostrar que si se le preguntara por los de Madrid, Barcelona, Valencia, etc., etc. también le haría gracia la pregunta; como si Mahón y las demás poblaciones nombradas no pertenecieran á la España católica.

Si yo le hubiese preguntado por los católicos de Marruecos, conformes que le extrañara á V.; pero, suponiendo que formaría V. una estadística con datos recogidos, no así ó así, sino de cada una de las poblaciones en particular, para sumarlos luego; ¿á que viene su extrañeza?

Si no conocía V. el número de cada una de las poblaciones; ¿de donde saca la afirmación de «Españoles católicos (no así ó así) sino de pura raza 16,613,000 y no católicos 40,000?»

Veremos si también le hace gracia esta pregunta, si tampoco le parece pregunta y si, como la anterior, la deja sin contestar.

Vamos á otro asunto.

No sé si creer que no me entiendo de V. ó si no le conviene entenderme; una de dos.

Yo no me acogí á una bendición dirigida en general, como la que el Sumo Pontífice envía todos los años á la Ciudad y al Orbe, no Sr.; sino á una bendición exclusivamente particular practicada por un Sr. Sacerdote en la propia re jacción de nuestro periódico, señalada con un rótulo colocado encima de la puerta que dice: «Redacción y Administración de EL LIBERAL»; nos entendremos al fin?

Observo ahora el abismo que media entre Vd. y dicho Sr. Cura. Usted, solamente porque escribo en EL LIBERAL, me niega el dictado de católico; Vd., para leer EL LIBERAL, dice que necesita permiso de la au-

toridad Eclesiástica y sin embargo el Sr. cura nos rocía todos los años el periódico con agua bendita.

Extraño cada vez más, que con tal temperamento pudiera Vd. encontrar en España 1661.3,000 católicos de pura raza; digo, si se encarga el otro de hacer la estadística, catolizaba á toda la nación española.

Amigo Francisco, es muy fácil el decir soy católico y escribir en neo, para halagar á la clase, lo difícil es serlo sin faltar al 8.º mandamiento.

Está Vd. dispensado de la franqueza de amigo; en efecto, no me interesa la poesía del Sr. X; sin embargo, usando de la reciproca le diré, aquí para inter nos, que ha sido Vd. un tanto cruel con ella y puesto que tiene tanto cariño á los poetas, en vez de subirse por las ramas, mejor le hubiera valido analizar las siguientes estrofas que no dejaron de llamarme la atención.

*¡Oh Dios! la vida hicistela social
Creando en el mundo al hombre y
la muger
No pudiendo obtenerse paz cabal,
Si tirano uno ó otro quiere ser.
Quien desdeña seguir este camino
Que tú ¡Gran Dios! fijaste en la na-
tura
Va contra los demás, torna dañino
Lo que sucede á más de un padre
(cura)
Ignoro si esta fué la intención del autor, y desearía que el amigo Francisco me dijera, sin faltar al 8.º se entiende, si está conforme con ella.*

Digo: *Tratando á sus hermanos con
(locura)
Y estos harán muy bien en no escu-
(charle)
En separarle cuanto antes de sí,
Pues inspira sospecha hasta el tra-
(tarle)
Porque él, Dios mío, se separó de tí.*

Y esto es tan cierto
Como al que tiene un ojo
le llaman tuerto.

Y con tan plausible motivo, es pero amigo Francisco que de hoy en adelante me llamará Vd. tal como me presento y como me repito de Vd. atento amigo, es decir:

Un católico que practica el 8.º mandamiento.

La subasta verificada ayer en las Casas Consistoriales de los bailes públicos que han de celebrarse en San Luis y San Clemente, fué adjudicada á D. Francisco Tudurí Tudurí, por 60 y 50 pesetas respectivamente.

En la plaza del exclaustro del Carmen esta mañana una mujer ha tenido la desgracia de caerse resultando con una contusión en una pierna.

Los días 7 y 8 y 9 del presente

mes se darán las pagas de Julio último á las Clases pasivas que cobran sus haberes por esta Administración Depositaria de Hacienda.

El día once de setiembre próximo á las 12 de la mañana tendrá lugar en la subintendencia Militar de esta provincia (Palma) y en la Comisaría de Guerra de esta plaza la subasta para contratar, por término de cuatro años, los pasajes marítimos en buques de vapor del personal y ganado del Ejército entre los puertos de Mahón á Palma, Alcudia y Barcelona y vice-versa y entre Alcudia y Barcelona y vice-versa con arreglo al pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en las mencionadas Subintendencia y Comisaría.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio de la Alcaidía, que en otro lugar publicamos, en que se participa al público que por los señores médicos titulares se vacunará mañana á las cinco de la tarde en el Hospital civil.

Se ha concedido la Autorización necesaria para ejercer el cargo de Agente Consular de Francia en Ciudadela á D. Bartolomé Mir Ferrer.

Se hallan vacantes en esta provincia y han de ser cubiertas en licenciadlos del Ejército las plazas siguientes:

- Ayuntamiento de Alcudia.—Peón caminero, 450 Ptas. anuales.
- Id. de Soller.—Encargado de la Estación telegráfica, 780 id. id.
- Id. de Ibiza.—Guardia municipal, 540 id. id.

Numerosa fué la concurrencia que asistió anoche en el Circo Colón bailándose hasta hora avanzada de la madrugada.

El sábado se vendieron en nuestro mercado las primeras uvas en estado de sazón.

En todas las tahonas se ha rebajado el precio del pan, como era de esperar, atendido el precio del trigo, resultado de la buena cosecha da este año.

En cambio hoy ha vuelto á subir el precio de la carne.

Nos comunican de Palma que en la tarde de ayer estuvo paseando por la bahía el vapor «Menorca» con el objeto de contemplar los formidables buques de la escuadra inglesa allí fondeados, llevando á su bordo varias familias que habían sido atentamente invitadas por el señor capitán del espresado buque.

En la tarde del sábado falleció casi de repente en la fortaleza de Isabel 2.ª donde acababa de ser tras-

ladado, el auxiliar de 2.ª clase de Administración militar D. Juan Fernandez. E. P. D.

A las 6 de la tarde de ayer fué conducido su cadáver al cementerio de Villa Carlos presidiendo el duelo el Sr. Comisario de Guerra, acompañado de varios oficiales del cuerpo y amigos del finado.

La sociedad "Mahonesa" nos ha facilitado para su publicación los siguientes telegramas:

Palma 6, 8 m.
«Menorca» saldrá a las siete. Buen tiempo.—Cardona.

Barcelona 6, 9 m.
Llegado «Puerto Mahón» sin novedad cuatro mañana. Travesía inmejorable.—Montanari.

La sociedad "Menorquina" nos ha facilitado también el siguiente:

Barcelona 6, 9 m.
«Menorquina» llegado felizmente cinco madrugada. Salimos de Alcedia a las siete.—Cabor.

De los billetes de la Lotería Nacional, sorteo de 30 de Julio, despachados por la Administración de D. Pascual J. Hernandez, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números siguientes:

640—1968—13649—14285 y 20355

Copiamos de *La Almudaina* de Palma lo siguiente:

La escuadra inglesa en Palma

Podemos asegurar competentemente informados, que no es cierto que haya dejado de permitirse la entrada del público en los buques de la escuadra, sino que por el contrario, con la deferencia y exquisita galantería que tienen demostradas los marineros ingleses, se complacen en mostrar sus acorazados, por las tardes, a las personas que tengan gusto de visitarlos.

De un extraordinario partido de pelota celebrado en el Frontón Barcelonés, da cuenta en *La Vanguardia*, con gran delectación, nuestro paisano y antiguo compañero Mateo Obrador en una de sus interesantes revistas.

Véase el personal: Sir Culme Seymour, Almirante de la escuadra inglesa, un ayudante suyo y otro jefe (blancos) contra el honorable *sportman* don Ricardo Gómez, *mister* Echeña intendente de Frontón, y el *boby* Pedrito de Artiñano, (azules).

El hecho de concertarse y jugarse ese partido, tuvo origen en el agrado y entusiasmo que al Almirante y su séquito les produjo el espectáculo del partido que presenciaron el domingo.

Nada más natural, sabiendo la marcada preferencia que tienen en las costumbres inglesas todos los ejercicios de agilidad y fuerza corporal, y el ardor con que se entregan los hijos de la viril Albión a las luchas del *cricket*, del *lawn tennis* y del *rounder*.

No hay para qué relatar sus incidentes y pormenores. Baste decir que el ilustre Almirante y sus subordinados, después de la lucha a que se entregaron con todo el británico ardor de esforzados *sportmen*, se declararon entusiastas apasionados del blé á cesta, y sir Culme Seymour, manifestó sus vivos deseos de repetir el partido, en cuanto se le depare ocasión de volver a Barcelona.

Como recuerdo del Frontón, aceptó el obsequio que le fué galantemente ofrecido por la Empresa: una boina roja (que ya usó durante el partido), una cesta y

varias pelotas finas de Modesto Sainz: objetos que seguramente figurarán en preferente puesto, en la lujosa cámara del acorazado *Ramillies*.

Con esos y parecidos precedentes, no será nada extraño ver dentro de poco los gérmenes pelotarios arraigando y fructificando lozanamente en Inglaterra.

Leemos en un diario barcelonés, que la escuadra inglesa del Mediterráneo permanecerá seis días en nuestra bahía saliendo después en dirección a Cagliari.

Añade el mismo periódico que la dotación de dicha escuadra ha consumido durante los días que ha estado en el puerto de Barcelona 18.315 kilos de pan, 10.271 de carne y 5140 de legumbres, ascendiendo el importe de todo ello a unas 35.000 pesetas. A esta cantidad hay que añadir 10.000 pesetas que importan las 350 toneladas de carbón que fueron embarcadas allí.

El gasto que la tripulación haya hecho particularmente, debe también ascender a unos cuantos miles de pesetas.

El consumo diario en Palma, de un modo muy aproximado puede fijarse en la siguiente forma: carne, 2.650 kilos; pan, 5.000; verduras, 1.400.

Ayer a las doce de la mañana el Archiduque de Austria Luis Salvador, acompañado del Consul de Inglaterra Mr. F. Mark, pasó a bordo el acorazado *Ramillies*, almirante de la escuadra.

Para trasladar a S. A. fué enviada desde dicho buque una lancha de vapor que atracó al embarcadero de la Comandancia de Marina.

El Archiduque y Mr. Mark no regresaron hasta las cinco de la tarde.

Dáse como seguro, que el domingo próximo en el Velódromo de Son Español, se verificarán nuevas carreras de velocípedos, con objeto de que puedan asistir a ellas los jefes y oficiales de la escuadra.

Relación de los pasajeros salidos en la mañana de ayer a bordo del vapor-correo *Menorquina*:

Para Alcedia
D. José Espinosa, Miguel Petrus, Gaspar Moll, Margarita Martí y tres hijas, Coloma Rotger, Juan Vives, José Roca, Jaime Mezquida, Eduardo Sainós, Miguel Caldentey.—Total 13.

Para Barcelona
D. Esteban Richarte, Claudio Cortés, Pablo del Amo, Catalina Ponsetí, Magdalena Torres, Juan Moll, Antonio Marqués, Bartolomé Riudavets, María Elena Maseras, Juan Florit, suegra y sobrina, Bartolomé Tudurí, Carlos Huguet y señora, Miguel Seguí, José Trilla, Domingo Gubern, Andrés Cullé, José Amstead, E. Camdemane, Francisco Rotger, Modesto Costa y tres más, Marcos Goñalóns, Catalina Vinent, Bernardo Gutierrez, Miguel Vives, Juan Vanrell, Bartolomé Sintes é hija, Eduardo Gomez, Margarita Victory, Miguel Carretero, Nicolás Tur, Arturo Sintes, Simón Frau y otro, Gabriel Taltavull.—Total 41.

REMITIDO

¡Darnos por vencidos! Pero, ¿por qué? ¿Porque no hemos querido satisfacer sus deseos? Bonita deducción. Si los redactores de *El Bien Público* no hubiesen confesado que les importaba poco el pasar plaza de tantos, ella sola bastaba para venirlo a demostrar.

Lo que sí debemos hacer, es darnos ya por convencidos de que no quieren, apesar de nuestros esfuerzos, entrar en el verdadero terreno de la discusión por nosotros entabla-

da, y recordada, en nuestros escritos, no una, sino varias veces; y de que, poco les importa, también, que den sin defensa los católicos aludidos en nuestro primer remitido.

Esto sentado, y comprendiendo que sería perder el tiempo, insistir más en nuestro empeño, abandonar debemos a los redactores de *El Bien Público* en sus deducciones falsas é interpretaciones erróneas, para que puedan recrearse á sus anchas con esas mentiras ilusorias, con esas calumnias ficticias, con esas graves acusaciones que han mencionado, y con tanto disparate como han vertido en sus escritos: mayormente, cuando juzgada queda, por la opinión pública, la idea que nos propusimos demostrar; pues, mientras la conducta de los católicos que espusieron sus opiniones con motivo del asesinato de Mr. Carnot, mereció la reprobación general y dió lugar á enérgicas protestas, ante las cuales se vieron ellos obligados á rectificar; la conducta de los masones ni ha sido censurada, ni ha motivado protesta alguna, por hallarse en armonía con los sentimientos de la mayor parte de habitantes, no ya de esta población, sino del mundo civilizado.

Y si fué recibida desde las columnas de "El Bien Público," con una salva, no diremos de ordenanza, pero sí, casi de aplauso, dado el empeño que los redactores del expresado diario han tomado en darle una importancia mayor de la que, en realidad, se podía de ellos esperar, en cambio ni una alma caritativa ha acudido en defensa de los católicos aludidos: ni una palabra han tenido los redactores de "El Bien Público," para amortiguar, al menos, el efecto producido por nuestras comparaciones.

Y si en una discusión, en que sólo se trataba de hacer resaltar los inhumanitarios sentimientos de los católicos furibundos, han quedado éstos tan mal parados, por no haber encontrado razones con que defenderse ¿que habría sucedido, si se hubiesen puesto á discusión, no sentimientos, sino hechos llevados á cabo por varios de los que comulgan ó han comulgado en las propias ideas político-religioso-sociales de los católicos en parangón?

Mas, demos por terminado ya este asunto, que lucidos han quedado los católicos, y lucidos los que, al parecer, venían obligados á acudir en su defensa.

Un liberal.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

E. P. D.—Asunto nuevo—Otra novedad—Todos menos España—Nuevo presidente del Perú

Madrid 4-5'45 t.

Ha fallecido en el Ferrol el

contralmirante Sr. Montenegro.

El «Nautilus» sigue fondeado en Bilbao por los temporales que reinan en el Cantábrico.

Corren insistentes rumores de que se han evaporado seis millones de pesos de la Aduana de la Habana.

El Sr. Cánovas del Castillo ha llegado á París.

Todas las potencias se apresuran á enviar fuerzas navales á Corea. La prensa española pide al Gobierno que envíe allá algunos buques.

El general Cáceres ha asumido la presidencia de la República del Perú.

El cólera en Marsella.—Explosión de un paquete de pólvora.

Madrid 6, 11 m.

La prensa española censura la conducta de las autoridades de Marsella en la cuestión sanitaria. Noticias privadas insisten en asegurar que ha recrudecido la epidemia colérica. Los franceses persisten en su negativa. Las autoridades españolas han dispuesto redoblar las precauciones.

La explosión de un paquete de pólvora en una droguería de Teruel ha causado dos heridos gravísimos, tres leves y muchos contusos.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 3, 3'10 t.

4 por 100 interior	68'82
4 por 100 exterior	78'92
4 por 100 amortizable	79'25
B. H. de Cuba 1886	110'93
Id. id. 1890	98'56
Banco Hispano Colonial	80'50
Acciones ferro-carril Francia	00'00
F. Norte	24'95
Id. Orense	0'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	52'87
Id. Norte	00'00
Id. Orense	28'62
Id. Almansa	53'87
Compañía Trasatlántica	82'25

Empeños del Casino Mercantil
Interior . balde rs. vn. paga alcista.
Exterior . » » » »

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 5.
De Palma vapor-correo *Ciudad de Mahón*, cap. D. Bernardo Seguí, con 17 trips., 15 pas., varios efectos y la correspondencia.

Alcaldía de Mahón.

Sanidad
En el día de mañana á las cinco de la tarde se vacunará en el Hospital civil por los Sres. Médicos titulares, siendo gratis para los pobres.
Mahón 6 Agosto 1894.—El Alcalde S. Vinent.

Anuncios.

PANADERIA LA GAVILLA DE ORO

Gran Fábrica con horno sistema URPI y amasadoras mecánicas movidas a motor de

Marcos Mercadal Netto

Se participa a los muchos parroquia nos de esta Panaderia y al público en general, que desde hoy se expenden en las sucursales de la misma establecidas en esta ciudad, las diferentes clases de pan que se fabrican, a los precios y condiciones siguientes:

- Por un kilo de panecillos llamados en la localidad cocas, elaborados con harinas de primera clase y extra superiores. 0'40
Por un kilo de panecillos estilo a los de Cataluña. 0'50
Por un pan Catalán equivalente a 200 gramos. 0'10
Por un id. id. id. a 500 id. 0'25
Por un id. id. id. a 1000 id. 0'50
Por un id. Mahonés de 1.ª clase. 0'44
Por un id. id. de 2.ª id. 0'40

En el horno de la calle del Castillo n.º 55 se vende el pan catalán a 40, el mahonés a 35 y los panecillos a 15 céntimos la libra.

Para vender

Lo está la casa calle de Santa Eulalia números 9 y 11, en esta ciudad.

También lo están dos casas y un huerto contiguo en Villa-Carlos calle de Mahón números 52 y 54.

Para Informes calle del Comercio n.º 6.

Lo está una casa de recreo acabada de edificar, barata, en Villacarlos calle de San Pedro n.º 46. Para su ajuste en la misma.

Lo está la casa con huerto n.º 65 de la calle de la Reina de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua a la carretera que de Mahón conduce a Ciudadela.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada.

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villa Carlos calle de Stuart número 14.

Informará el Notario D. Francisco Andreu, ó en la calle de Montañez n.º 4, Mahón.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digestibles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos preñados ó con gestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales; 3.ª A quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 4.ª Estar dosificadas con exactitud; 5.ª Conservarse indefinidamente; y 6.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden a mayor precio.

ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal. GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castelló, 11. Añor: Dr. KLEIN, Escudellers, 82. BARCELONA

BALNEARIO BALEAR

Calle de San Francisco, n.º 19, y Plaza de San Francisco n.º 1 PALMA DE MALLORCA

Establecimiento Higioterápico

PRIMERO Y ÚNICO EN SU CLASE INSTALADO EN ESTA PROVINCIA

Destinado a baños higiénicos y medicinales; baños de vapor y de estufa seca, generales y parciales; duchas de toda forma, temperatura y presión, escocesas y alternativas;

Masaje y gimnasia médica, aereoterapia y electroterapia; Fundado y dirigido por su propietario

DON ANTONIO MAYOL Y VIDAL

Licenciado en Medicina y Cirugía, Socio de número de la Real Academia y del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma

CAMBIO MAHONES

Presta todo el valor intrínseco en pequeñas y grandes cantidades.

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas de oro, plata y otros objetos de valor. Venta permanente de alhajas de lance

8, INFANTA, 8

MAGNESIA VALENZUELA

La acreditada magnesia efervescente se vende a una peseta el bote.

De venta en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de Menorca.

30 julio

EFERVESCENTES

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito.

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones; irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venero y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenero del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

HIELO

elaborado en la fábrica calle de Ramirez número 6 de esta ciudad en donde solo se emplean aguas purificadas y las mejores de esta isla.

Unicas fuentes de venta y encargos

- Mahón, Comerio 1
Ciudadela, Negroto 36
Alayor, calle Menor
Villa Carlos calle Iglesia 29

El dueño de dicho establecimiento se cree en el deber de llamar la atención del público para que no confundan dicho hielo con el que pueda ser importado y que podría ser nocivo a la salud (como ya ha sucedido en esta ciudad) pues como deben ponerse a la venta tan pronto son desembarcados no hay tiempo de ser examinados ni analizados por personas competentes.

Academia de Francés

DIRIGIDA POR EL PROFESOR

D. José Landino Pbro

Llegado el tiempo de las vacaciones se suspenden por dos meses las Conferencias de costumbre.

Sardina salada

(pinxes) clase superior

Se vende en el almacén del Andén de Poniente n.º 22 a 3.50 la arroba de 10 kilos.

Para vender

Magnífica ocasión.—Le está una casa recién construida en Villacarlos calle de la Iglesia esquina a la de Buenavista con todas las comodidades apetecibles; por dos mil pesetas sin otro gasto. Informes, Sta. Eulalia 67, Mahón.

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el domingo próximo 5 de Agosto a las 8 de la mañana el vapor español

Puerto Mahón

Admite carga a flete y pasajeros a los precios de costumbre.

Despacho: Infanta 24

Imprenta de Bernardo Fábregues, San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Cuantos padezcan

DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico-Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.